

Año I:

Mahón jueves 20 de Julio de 1916.

Núm. 90.

## HOJA DE CALENDARIO

### VIERNES

# 21

## JULIO

Santa Julia, virgen y mártir

Dotada Santa Julia de gran hermosura, fue solicitada por un noble gentil, a quien convenció de que debía renunciar a su pretensión y a la falsa religión que profesaba, lo que sabido por el emperador Aurelio, fué motivo para que amenazando con el martirio a la Santa la instase a hacer ofrenda a los falsos dioses. Con gran entereza se negó Santa Julia a ello y el 21 de Julio del año 273 recibió la corona de los mártires.

### La paja en el ojo ajeno

#### o la sinceridad aliadófila

Recordarán nuestros lectores aquel rasgar de vestiduras, aquel coro de planideras que se alzó por el empleo de los gases asfixiantes, que tantos y tales denuestos valieron a los alemanes.

Nunca nos los explicamos.

Aun en el caso más desfavorable para los alemanes, el de atenernos estrictamente a la tendencia y falsa información aliada, resultaría que el empleo de los gases asfixiantes no envolvía una mayor crueldad que el de las balas comunes o la licita metralla. Muerte por muerte, no es más cruel la que produce la asfixia que la producida por los proyectiles que destrozan cráneos, arrancan y esparcen intestinos, y convirtiendo las masas de combatientes en montones de piltrafas y despojos, producen agonías mucho más terriblemente dolorosas que la de la asfixia. Y a la postre, la enfermedad crónica que producen en el aparato respiratorio a los sobrevivientes, no es más cruel que el cortejo de las mil crónicas también, que en todos los órganos humanos produce la herida de bala.

Esto, en el supuesto más favorable, volvemos a repetir, por innumerables testimonios, irrecusables por su misma parcialidad, entre otros, el de una directora de enfermeras de una ambulancia rusa, que los efectos de los gases asfixiantes, no son mortales de necesidad, como lo son las heridas de ciertos órganos, pues prestado el auxilio oportunamente, ni producen la muerte ni sus efectos son incurables, sino todo lo contrario, sometiendo al paciente a cierto tratamiento especial y por un periodo de tiempo relativamente breve.

Pues bien. Leed el siguiente despacho de un diario aliadófilo:

ROMA. «Procedentes de Petrogrado, y enviados a Italia por Londres, han llegado 12 jóvenes oficiales triestinos, hechos prisioneros por los rusos en Galitzia.»

Cuentan que la ofensiva rusa actual es de una potencia terrible, y esperan que los rusos obtendrán todavía grandes éxitos.

Los rusos utilizan una nueva granada y un nuevo gas asfixiante de efectos terribles.

Bajo la protección de esos gases comenzó la ofensiva de Brussiloff, sobre un frente de 50 kilómetros.

La particularidad de este gas es que no se

conoce antídoto que suprima o atenúe sus efectos.

Las máscaras ordinarias no son suficientes; hacen falta caretas especiales que sólo los rusos tienen.»

¿Qué tal?

Los alemanes, al inventar un nuevo medio de mutilar al enemigo exprimen su fecundo ingenio para lanzar con el veneno la triaca.

Los que en nombre de «liberté, égalité y fraternité», en nombre de la civilización y el derecho y en representación de la Humanidad oprimida, se alían con el zarismo ruso para combatir al imperialismo alemán, se regodean y relamen con arcos de lomo y espasmos sensuales de felino ante la tajada, porque el veneno de los rusos no tiene triaca.

¡Oh, los sentimientos humanitarios de la Entente!

Para las naciones que no han hipotecado la inteligencia a los pueblos beligerantes, serán despreciables los que hacen a su buen sentido la ofensa del burdo razonar de sus informaciones. Y no podrán menos de sentirse cada día más inclinados a ese hidalgo pueblo alemán, que al tratarlas como a seres inteligentes les hacen la justicia que merecen.

PERO GRULLO

### La opinión en Francia e Inglaterra

Los países aliados están hoy llenos de esperanza y vibrantes de impaciencia. Todos los Ejércitos coaligados atacan a los alemanes, y con complacencia sus periódicos enumeran los cinco millones de ingleses, los cuatro de franceses, los dos de italianos y los seis de los rusos, sin contar, serbios, belgas, etc., que se lanzan al asalto de la fortaleza Alemania, cercada y sitiada.

Quince millones de asaltantes contra seis millones u ocho a lo más de austroalemanes, turcos y búlgaros, constituyen lisonjera garantía de éxito, y por esto lanzan los aliados las campanas a vuelo, cada pueblo con arreglo a su especial idiosincrasia.

Francia vibra y se lanza al asalto con el impulso del que quiere libertar a su patria. Los franceses, al Sur del Somme, han asaltado las posiciones alemanas vigorosamente defendidas, con un impulso que ha de llenar de admiración a todo el que piense como soldado. Nuestra admiración va siempre al atacante cuando se ve que hay en la tropa espíritu de ofensiva, y se ve que este espíritu no se ha apagado entre las tropas que han tomado parte, bajo las órdenes del general Foch, en los últimos combates.

El pueblo francés sigue con impaciencia la lucha y espera que con la ayuda rusa e inglesa este verano sea el precursor de la paz.

Los periódicos avanzados, al unisono de los conservadores, cantan sus esperanzas. Oficialmente han proclamado Joffre y Nivelle al Ejército de Verdun que había empezado la gran ofensiva simultánea; esta solemnidad le da tal importancia, que su triunfo o su fracaso pueden producir el fin de la guerra, que ya se vislumbra.

Hervé habla a veces del miedo a las decepciones, y «Le Temps» de que Alemania ha de pagar enormes indemnizaciones de guerra durante larguísimo años.

Nos parece pronto para hablar de esto, a pesar de la suficiencia de «Le Temps», que afirma gravemente que «Alemania dará a los aliados su presupuesto de guerra anterior a la campaña—o algo equivalente—para que no pueda armarse, o no habrá paz. Más prudente es la actitud del canciller alemán, que dice a los que hablan de anexiones que ante todo hay que triunfar.

Inglaterra toma la ofensiva con más flemas que Francia. No le interesa tanto como a ésta la libertad de las regiones invadidas y de Bélgica, o, mejor dicho, no le interesa tanto acortar el plazo de ocupación. Por esto va más despacio, y además es evidente que el Ejército inglés, semi-improvisado, si bien es apto para la defensiva, y la guerra de trincheras, no puede serlo tanto para la de maniobra en campo abierto. Inglaterra cuenta la guerra por años; Francia, por meses. De ahí que confía la primera el fin de la guerra más al cansancio y al agotamiento del enemigo que a la propia acometida. La opinión inglesa no se conmovió con las noticias de la guerra; es más cachazuda que la francesa, y la perspectiva de un año más de guerra no la horroriza como a Francia.

En Francia es donde tiene importancia la opinión. Estaba impaciente y nerviosa, quería víctimas, hubo sesiones secretas en el Senado y en el Congreso para buscar responsabilidades, y después de Verdun, al ver que poco a poco los alemanes se acercaban a la plaza, le dicen que empieza el gran plan definitivo, la ofensiva magna.

Sigue su desarrollo con emoción, y del resultado que obtenga dependerá la moral del pueblo. Es prematuro el profetizar sobre el éxito que alcanzará el ataque aliado, pero no es atrevido afirmar que ese ataque marcará el fin de la guerra.

(De «La Correspondencia Militar»).

### El submarino trasatlántico

A nosotros, los germanófilos, nos ha parecido una maravilla de la industria alemana la construcción del submarino trasatlántico que arribó hace unos días a Baltimore, después de hacer un recorrido de 4.000 millas.

La madrastra de la civilización se empeña en dejar mal a sus impugnadores. Estos se llaman a engaño cada vez que un nuevo descubrimiento del enemigo pone en entredicho su crédito, y en columnas de prosa pretenden neutralizar los efectos producidos por el genio creador.

El temor al ridículo ha sacado de sus casillas a los escritores ingleses. La Prensa francesa, sorprendida por tanta audacia, pide a dúo con la inglesa un acto de justicia a Wilson; justicia, según la entienden los aliados, conforme a sus intereses y egoísmos.

Y apuntan la idea de que las leyes marítimas (que, entre paréntesis, fueron hechas a medida del figurín inglés) excluyen a estas naves de todos los beneficios concedidos a los demás buques de guerra.

Es una herida muy certera, que ha llenado de amargura el corazón de los flemáticos ingleses, que con todo un Jellicoe no han evitado el cruce por el mar del Norte de una navicilla que brinda a los Estados Unidos las primicias de un invento llamado en su día a verter sobre las costas británicas guerreros alemanes.

No dejan de producirnos satisfacción esas vivisimas protestas que los diarios franceses recogen.

Tanto revuelo es sintoma de que el triunfo es de los más sorprendentes, y, sobre todo, porque aunque, lejano, se ve el peligro que para el porvenir pueden encerrar estas naves, que son hoy legítimo orgullo del genio germano.

V. CONTRERAS

### Reducción del alumbrado

El decreto relativo al alumbrado dice así: Señor: Entre los problemas que en los momentos actuales se ofrecen a la consideración

del gobierno de V. M., es uno de los más importantes y que mayor urgencia de medidas previsoras reclama el que plantea la Junta de transportes respecto de las dificultades que presenta el abastecimiento de carbón, elemento indispensable para la industria nacional, cuya escasez y carestía puede ser causa de serios conflictos. Viene obligado el gobierno de V. M., procurando por todos los medios que el mercado nacional no carezca de tan precioso y necesario elemento y pueda adquirirlo a precios soportables dentro de aquellos límites que establece la presente perturbación económica mundial, y así ha acudido a procurar que la producción nacional aumente sus rendimientos hasta el máximo posible, conforme a los diversos factores que la integran y perseguir por todos los medios posibles a su alcance la importación, llegando en esta doble actuación a los resultados más satisfactorios, pero como de una parte considera el gobierno de V. M., que por desgracia se acentúan cada vez más las causas originarias de la escasez de hulla, y por otra parte estima que tanto como aquél aspecto del problema influye la economía nacional el del precio, cree de su inexcusable deber no solo asegurar las necesidades del consumo, sino adoptar aquellas medidas de ahorro que necesariamente han de contribuir a dicho fin, que pueden influir en la cotización del carbón mineral, y respondiendo a estas obligaciones y al fervoroso deseo de prevenir mayores dificultades en tan importante materia, considera el gobierno indispensable adoptar una medida con carácter general y obligatorio que de un modo eficaz asegure la economía de carbón, reduciendo de una mitad el considerable consumo que representa el del alumbrado público en todas las poblaciones de España donde se halla establecido a base del combustible.

Respondiendo a este propósito el ministro que suscribe tiene el honor de someter a la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de decreto:

De conformidad con lo propuesto por el ministro de la Gobernación y de acuerdo con el Consejo de Ministros, vengo en disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Mientras otra cosa no se disponga, se suprimirá desde las once de la noche en adelante la mitad de los focos o luces de alumbrado público en todos los Ayuntamientos de España donde dicho alumbrado sea de gas o eléctrico, si el fluido se produce por vapor.

Art. 2.º Los Ayuntamientos concertarán con las empresas de alumbrado público las rebajas que procedan, teniendo en cuenta de una parte la disminución del consumo y de otra el precio de los carbones que en lo sucesivo adquirieran las fábricas con destino a los expresados servicios municipales.

Art. 3.º La resolución de las cuestiones que con este motivo se susciten corresponderá al ministro de la Gobernación.

Dado en la Granja, etc.

### La situación en Salónica

En la «Victoire» dice Gustavo Hervé: «Me parece que lo que ha retrasado la entrada en acción del general Sarrail, ha sido el bueno de Lord Kitchener, al que debemos tanta gratitud por haber sacado del suelo británico tantas legiones gloriosas. Pero me parece que Lord Kitchener se ha equivocado respecto a la importancia del frente balkánico que no reconoció jamás, a pesar de los esfuerzos que hizo M. Briand, para demostrarle el interés capital que encierra. El abrigaba siempre el temor de que se le quitasen



divisiones de su ejército de Egipto para enviarlas a Salónica. Aparte del frente de Egipto, Kitchener se ocupaba solamente del frente inglés en Francia. Así no me extrañaría tampoco que él haya dedicado mucho más cuidado a los ejércitos de Francia, que al ejército inglés de Salónica.»

**De Francia**

Leemos en el Mensajero del S. C. que los católicos franceses han conseguido una señalada victoria, logrando que se les devuelva la histórica Capilla Santa, construida por San Luis y aneja al Palacio de Justicia, profanada desde 1901. El señor Robert, Decano del colegio de Abogados de París elevó una instancia al Gobierno, pidiendo que se concediera a los abogados de París, celebrar en esta capilla los funerales de sus 107 colegas muertos en campaña. Y no solo accedió el Gobierno, sino que el Presidente de la República quiso asistir a la ceremonia y escuchó la oportuna alocución del Cardenal Amette.

Ya no son solo los periódicos católicos los que escriben de la reacción católica de Francia. Palacio Valdés, escribe en «El Imparcial» sobre este asunto, y entre otras cosas dice: «Hoy en París la multitud elegante que en otros tiempos corría, a los sitios, de placer, invadía las Iglesias. En San Sulpicio, en San Germán, en la Trinidad, en N. S. de las Victorias, me ha costado trabajo entrar. No son mujeres solamente... son hombres, muchos hombres, que oran con mayor devoción aún que ellas.»

Por lo visto Viviani no conseguirá apagar los luminarios celestes.

**La fe del labriego**

Quién no le ha visto, cuando el sol declina  
En su carro triunfal al occidente,  
Sentado al verde pie de la colina,  
Alzar al cielo su tostada frente?  
Y al cruzar por los aires el sonido  
Que lanza de la torre la campana,  
Lleno de ardiente fe quién no le ha oído  
Saludar a la Virgen Soberana?  
¡Lleno de ardiente fe! Virtud sublime  
Cuyo soplo cambió la faz del suelo;  
Que mitiga las penas del que gime  
Y al desterrado le conduce al cielo.  
La fe! Virtud sagrada que enardecce;  
Sentimiento purísimo que encanta;  
Flor delicada que en el pecho crece  
Y más que a las estrellas se levanta.  
Por ti combatiré con denuevo,  
Por ti sufriré esclavizante yugo,  
Por ti en la lid sucumbiré sin miedo  
Bendiciendo al morir a mi verdugo.  
Que es el hombre sin fe? Bajel perdido  
Que azota el vendaval y el mar insano;  
Indómito corcel de muerte herido;  
Y al fin... vil alacrán y vil gusano.  
De la ciencia sin Dios engendro impuro,  
Es vivir y gozar todo su anhelo,  
Para él no hay otro Dios que el peso duro,  
Ni otra felicidad que la del suelo.  
Feliz una y mil veces el colono  
Que bendice a su Dios con fe sencilla;  
En el estrado de su excelso trono  
Su nombre ostenta refulgente silla.

**De nuestros corresponsales**

VILLACARLOS.—Las fiestas de San Jaime del pueblo de Villacarlos, prometen este año revestir un carácter algo nuevo, ya que uno de los números del programa consistirá en un festival musical en el que tomarán parte los orfeones de los ateneos de Mahón y Villacarlos, estando la dirección a cargo del inteligente músico del 63 don Nadal Torrandell.

Se están haciendo los ensayos correspondientes los que hasta el presente dan un feliz resultado.

Respecto a los demás festejos como aun no se ha publicado el programa no podemos dar cuenta del mismo, lo que haremos oportunamente.

SAN LUIS.—La sesión que celebró ayer nuestro ayuntamiento fué de las que llamaron mas la curiosidad popular; pues, el público llenó la casa municipal y gran parte del «Plaza de sa Creu», a causa de los gritos desaforados que daba nuestro Alcalde señor Santamaria, en su acalorada discusión con los señores concejales.

Procuraré dar detalles del asunto en cuestión.

**GACETILLA**

Del 21 al 23 del corriente se celebrará en Madrid una Asamblea para la que se ha convocado a los representantes de todos los periódicos diarios de España.

En la Asamblea de propietarios y administradores de publicaciones diarias que se celebró el año anterior en la corte, quedó acordado que la del año corriente tuviera lugar en Barcelona. Pero la Asamblea proxima no se considera como la segunda, sino que tiene carácter extraordinario, debiendo dedicarse exclusivamente a buscar una fórmula, mediante la cual se consiga el abaratamiento del papel, condición indispensable para que en breve no haya de producirse un paro forzoso en la Prensa diaria española.

El alza enorme en el precio del papel pone en situación verdaderamente crítica, insostenible, a los periódicos diarios. Al dar comienzo la guerra europea pagábase el papel a 34 pesetas los 100 kilos y ahora son contadas las empresas periodísticas que lo adquie en 66 pesetas; el mayor número ha de abonarlo a 68, 69 y hasta 70 pesetas los 100 kilos.

Con el papel a ese precio, y con el encarecimiento exagerado de todas las primeras materias indispensables para la confección de los diarios, la vida de éstos hácese realmente imposible.

Y de ahí la Asamblea extraordinaria que va a celebrarse en Madrid. Háse elegido la corte como punto de reunión por hallarse allí los elementos oficiales cerca de quienes habrá de efectuarse las gestiones encaminadas a recabar las medidas que se cree producirían el abaratamiento del papel.

En la noche del martes reuniéronse en fraternal banquete que tuvo lugar en el pintoresco lugar del Fonduco, el señor Comandante de Marina de esta Provincia y oficiales a sus órdenes y los Comandantes y oficiales del transporte «Almirante Lobo» y Torpedero número 5, siendo invitado al acto al General Gobernador señor Brandeis.

El señor Brandeis en justa correspondencia invitó ayer tarde a los marinos a una comida, la cual se celebró en el Palacio del General Gobernador.

En la tarde de ayer nuestro amantísimo Prelado pasó la Santa Visita Pastoral que fué anunciada con repique de campanas, a las Iglesias de Santa Maria, San Francisco y ayuda parroquia de la Concepción.

La próxima semana visitará la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Por ser mañana el cumpleaños de la Reina madre Doña Maria Cristina, las tropas de esta guarnición vestirán de gala, haciéndose por las baterías de la fortaleza de Isabel II las salvas de ordenanza.

**Teatro de Verano: El próximo domingo, GRANDIOSO DEBUT HERMANOS GOMEZ**

Por el Excmo. señor Director General de Navegación y Pesca ha sido denegada la autorización solicitada por don Manuel Beltrán Llabrés y don Francisco Abril Ametller, para pescar a flote en la zona de reserva de este puerto, por ser extraña la solicitud a lo que dispone el artículo 6.º del Reglamento de pesca de este puerto.

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Alcudia, habiendo salido para el puerto citado a las once de la mañana.

Esta tarde a las cinco y media saldrá directo para Barcelona el vapor «Mahón».

EL REFRASCANTE IDEAL  
**FRUCHAMPAN**  
 (CHAMPAGNE DE FRUTA)  
 NO CONTIENE ALCOHOL  
 PÍDASE EN TODAS PARTES SALUDABLE TÓNICO  
 Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca  
**Mateo Vives** Rampa Abundancia, 45, Mahón.  
 Concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitrofes **Vda. e Hijos de Bernardo Sintés** Prieto y Caules, 50, Mahón.  
 Para el resto de la isla dirijanse los pedidos a su fabricante.

El vapor «Monte Toro» embarcó anoche para Palma 6 reses vacunas, 29 lanar y 13 cabrio.

Hállase fondeada en el puerto de Palma la corbeta de guerra de nuestra nación «Nautillus».

Esta noche de nueve a once tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

En consideración a las actuales circunstancias, se ha dispuesto que los oficiales de todas las armas y cuerpos del Ejército que han terminado sus estudios en sus respectivas Academias en el mes de Junio próximo pasado, se incorporen a los cuerpos y dependencias a que han sido destinados.

**HERMANAS GOMEZ**  
 Próximo domingo, grandioso debut en el TEATRO DE VERANO

Por la Guardia Municipal han sido detenidos estos dias cuatro muchachos que cometían travesuras en el interior de la Iglesia del Carmen, siendo una de ellas el haber echado al suelo toda el agua bendita que contenía una de las pilas.

Dichos muchachos serán en carcelados en el cuarto de detenidos.

También ha detenido la Guardia Municipal a una serie de grandullones, alguno de ellos de 15 y 16 años, que en el muelle y de doce a dos de la tarde, tomaban baños vistiendo el traje de Adán.

Llamamos la atención de la autoridad correspondiente, respecto al abuso de ciertos muchachos que por las tardes se están bañando en aguas de Calacorp del vecino pueblo de Villacarlos sin respeto a la moral, siendo el escándalo de todos los transeúntes.

Como son muchos los que se han quejado en esta redacción de estos abusos veremos con gusto se imponga algún correctivo a los que tan publicamente hacen gala de su falta de decoro.

Asimismo se nos dicen que las calles del expresado pueblo están bastante abandonadas, pues por poco viento que sople se ven las casas llenas de polvo.

Como es un pueblo, tan bien provisto de agua, no dudamos que dada su facilidad que tiene la autoridad de complacer al vecindario, procurará proceder al riego diario de las principales calles.

**TEATRALES**

Anoche con un llenazo, tuvo lugar la función de despedida del dueto Salcedo-Craspo, en el Teatro de Verano. Exhibiéronse los episodios 19 y 20 de «La Moneda Rota» y luego el citado dueto cantó una parodia del Tenorio titulada «El Tenorio Musical» y una serie de couplets nuevos y variados en los cuales debimos citar «Eva» y un dúo barcarola de la obra «De arribada forzosa» original de nuestro amigo don Fernando Diaz Giles, siendo en todos ellos muy aplaudidos, prodigando el público a dichos artistas una cariñosa despedida como prueba, no solo, de su valer como cantores y como transformistas, sino de la simpatía que dicha pareja se ha sabido captar por su condescendencia y buena voluntad.

En dicho Teatro tendrá lugar hoy jueves sesión de Cine solo a precios populares proyectándose por última vez los episodios 19 y 20

de «La Moneda Rota», estrenándose tres hermosas películas, a las nueve y media.

Para el próximo sábado prepara el Cine Consey un grandioso programa, figurando entre varios de los estrenos, el de la película de gran interés dramático «La Chispa» editada por la casa Ambrosio e interpretada por la genial artista dramática de fama universal Tina di Lorenzo.

**MILITARES**

**SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 20 DE JULIO DE 1916**

Parada: Regimiento de Infantería Menorca número 70.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginería: Otro id. de Infantería don Dionisio Terol.

Hospital y Provisiones: 1.º Capitán de Caballería.

Vigilancia: 2.º oficial del Regimiento número 70.

**Matadero**

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los dias que a continuación se expresan:

**DIA 16 JULIO**

- 1 vaca, 182 kg., Furrugut nou, Mercadal.
- 1 id., 173, Binierchent, Mercadal.
- 1 id., 145, Llumena de Vetes, Alayor.
- 1 ternera, 94, José Pons, Ferrerías.
- 3 carneros, 25, id, id.
- 2 id., 25, se Dregenera.
- 3 id., 31, Murella Vey.

**DIA 17 JULIO**

- 1 vaca, 188 kg., Rafal Rubi, Alayor.
- 1 id., 177'500, Santa Cecilia, Alayor.
- 1 ternero, 149, Hort de Llucasaldent, Alayor.
- 1 id., 173, Son Pons.
- 1 ternera, 85, Llimpa.
- 4 carneros, 33, Santa Catalina.
- 2 id., 14, Son Pons, Alayor.
- 2 id., 23'500, Biniparrell de Bernat.
- 1 id., 14'500, Casula de Llumenas.
- 2 id., 19, Estancia Binillaut.
- 5 id., 59, de Serra, Mercadal.

**Banco de Menorca**

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPETUA al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTO 1.º de JULIO 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.



# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 20.

## Nacionales

### Propósito de Romanones

Ayer al medio día recibió el conde de Romanones a los periodistas, reflejándose en su semblante la satisfacción que sentía por la terminación de la huelga.

El conde se lamentó que siempre que estas huelgas se declaran, tengan que apechugar con ellas los liberales recordando la anterior que fué en tiempos del inolvidable Canalejas y que obligó a votar leyes de excepción, leyes que ahora ha podido verse que eran excelentes ya que han dado feliz resultado, siendo sin duda una de las principales causas de que la huelga haya abortado.

Dedicó generales elogios a los ministros de Fomento y Gobernación, quienes dijo se han multiplicado, trabajando mucho y con acierto, ya que era tarea difícil de lograr que se entendieran elementos de sentir tan opuestos como los obreros y las compañías, pero el milagro se ha hecho y el conflicto puede darse por totalmente solucionado.

En vista y para demostrar al país que si se tomaron leyes de excepción estas fueron impuestas por las circunstancias, desaparecidas las causas que las motivaron, desaparecerá el rigor.

El régimen excepcional quedará hoy mismo atenuado, especialmente en lo que a la prensa se refiere, extinguiéndose la previa censura.

El estado de guerra quedará levantado en toda España antes de 48 horas, subsistiendo empero por algunos días mas la suspensión de las garantías constitucionales.

Hay quien asegura que estaremos sin garantías hasta el fin de la guerra, pues el gobierno lo que pretende es evitar actos y reuniones en los cuales pueda ponerse en entredicho nuestra neutralidad.

Dentro de breves días el conde de Romanones marchará a San Sebastián con el propósito de descansar unos días, siendo probable esté ausente de Madrid, siempre que las circunstancias se lo permitan, un par de semanas.

### Los mineros de Asturias

El ministro de Gobernación, señor Ruiz Gimenez manifestó que las noticias recibidas de los gobernadores civiles acusan tranquilidad en toda España.

El punto que mayores peligros ofrecía que es Asturias, dijo que también se hallaba tranquilo, hasta el extremo que ayer reanudaron algunos mineros sus trabajos y anoche ofrecieron que hoy lo reanudarían todos.

### El Instituto de Reformas Sociales

El Secretario del Instituto de Reformas Sociales señor Pujol desmintió anoche que este se haga árbitro de la cuestión de los ferroviarios.

El Instituto se limitará a estudiar detenidamente el asunto desde los primeros momentos, oír a patronos y obreros y una vez estudiado el caso a conciencia, emitirá su informe basado como todos en la más estricta equidad, informe que el Gobierno aprobará luego o rehusará, pues él ha de ser quien resuelva en definitiva.

### El día de ayer

El día de ayer fué ya de completa

calma, habiendo reanudado sus trabajos la mayoría de los obreros.

En la tarde de ayer retiráronse las fuerzas del Ejército a excepción de los sitios en donde no se había reanudado el trabajo.

En la estación del Norte fué en la primera en donde se restableció la normalidad.

Todos los trenes salieron de ella a las horas reglamentarias, servidos por personal de la compañía; llegaron también a las horas reglamentarias los trenes acostumbrados.

Los viajeros llegados dicen que en todas las estaciones del tránsito reinaba la mas completa normalidad.

Ayer llegaron a Madrid varios trenes con mercancías, pescado, etc.

Ayer mañana las compañías comenzaron a pagar a los reservistas los jornales devengados.

### En el Instituto de Reformas Sociales

Ayer tarde a las seis reunióse la Junta de Reformas Sociales presidida por el Señor Azcárate.

En primer lugar dióse lectura a una comunicación del Gobierno en la cual ordena al Instituto nombre una ponencia que deberá presidir el señor Azcárate, la cual redacte una Memoria, previo el estudio del asunto, para la solución del conflicto ferroviario.

Los reunidos procedieron al nombramiento de dicha ponencia, la cual estará formada por los señores Azcárate, Sanches de Toca, García Arenal, Martínez, Alvarez y Largo Caballero.

Anoche informaron los obreros ante el Instituto citado, diciendo que las reformas ahora solicitadas son las mismas aprobadas en el último Congreso obrero que se celebró, reformas que han sido debidas muchas de ellas a las circunstancias, ya que la vida se ha ido encareciendo y hoy es totalmente imposible vivir con sueldos exigüos.

El Instituto les contestó que había oído atentamente sus manifestaciones que serán estudiadas y sus aspiraciones se resumirán en un proyecto de ley.

Las compañías escusáronse ayer de informar, esperándose lo hagan hoy.

Anoche dijeron que el motivo de no haber informado las Compañías era por no haberse reunido aun los consejeros, pero que tan pronto se hayan reunido informarán.

### Comentarios periodísticos

El ministro de Gobernación dirigió ayer una circular a todos los gobernadores civiles, ordenándoles ejerzan activa vigilancia sobre la prensa y prohiban en sus columnas comentarios sobre la guerra, que lesionen nuestra neutralidad.

El lenguaje de algunos periódicos, agrega la circular, ha molestado a alguna de las naciones beligerantes y ello es lo que se pretende evitar.

### Obligaciones del Tesoro

Continúan las suscripciones de obligaciones al 3 por 100, habiéndose suscrita ayer en Madrid por la suma de 5.335,500 pesetas.

### Belmonte herido

En la corrida celebrada el pasado domingo en La Línea resultó con una grave herida en un muslo, el célebre espada trianero Juanito Belmonte.

El herido fué trasladado a Gibraltar en donde se le curó debidamente, trasladándose más tarde a Madrid, siendo ayer curado nuevamente, presentando la herida buen aspecto.

Belmonte perderá a causa de dicho percance las notables corridas de feria de Valencia.

### Trigo a Valencia

Dicen de Valencia que en pocos días han llegado a aquel puerto veintidós mil toneladas de trigo que la Junta de Transportes ha cedido a dicha capital.

El vapor «Urguiamendi» condujo 5.634 toneladas, el «Yandiola» 3.400, el «Biacarcumendi» 4.300, el «Ordinamendi» 5.000 y el «Carolina Perez» condujo 3.500.

### Alemanes fugados de Madera

Burlando la vigilancia de los barcos aliados, ha llegado al puerto de Santa Cruz de Tenerife un bote tripulado por marinos alemanes procedentes de la isla de Madera, habiendo hecho el recorrido, según declararon en la Comandancia de Marina, en poco más de sesenta horas.

El bote mide siete metros y en Funchal fué provisionado y aparejado de balandro por los mismos alemanes que lo utilizaron para evadirse.

## Extranjeras

### El parte alemán

Un radiograma de Naüen recibido anoche a las 11'30 contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando el estado de la lucha durante el día de ayer en todos los frentes.

Comienza anunciando que en la region del Somme continúa la lucha siendo encarnadísima, con escasas ventajas para las tropas inglesas que han podido ser contenidas.

Después de un combate que duró largas horas, las tropas alemanas lograron vencer ayer a las inglesas, arrebatándolas la aldea de Lonjeval, de la cual fueron arrojadas.

Asimismo los alemanes lograron hacerse dueños del bosque de Delvillers en el cual causaron al enemigo numerosas bajas, cojiéndoles prisioneros a ocho oficiales y 280 soldados.

Además lograron capturar un cañón, varias ametralladoras e importante botín de guerra.

Los ingleses intentaron diversos ataques para recuperar lo perdido, pero sus intentos resultaron vanos, ya que fracasaron en todos los ataques.

Al norte de Barleaux y a la derecha del Mosa, el enemigo persistió inutilmente en sus ataques, lo propio que en el bosque de Froide.

En el frente ruso y al norte de Banderast las tropas alemanas exploraron con éxito las líneas enemigas.

Al sudeste de Riga fracasaron los ataques de los rusos, sufriendo enormes bajas.

Escuadrillas de aviones alemanes bombardearon con éxito las estaciones de Rodziere y Rojorgezy.

Al sudeste de Luck hubo algunos roteos.

En el frente balcánico hay relativa calma.

### Los aliados no se entienden

En Leeds (Inglaterra) se ha celebrado hace unos días una asamblea de representantes comerciales de los países aliados, en la cual se discutió la cuestión de la libertad de los mares, a petición de los delegados franceses, quienes manifestaron que ellos deseaban la libertad de los mares después de la guerra.

Esta proposición francesa encontró dura oposición por parte de los delegados ingleses, quienes dijeron que no tolerarian nada que pudiese poner obstáculos al poderío de la flota británica y que pudiera ser un riesgo para el aprovisionamiento de víveres del pueblo inglés.

Al final del debate la proposición francesa fué rechazada.

### Notas portuguesas

Continúa en Portugal la movilización.

Estos días ha sido concentrada en el campamento de Tacos una división de 20.000 hombres, los cuales se dedican a ejercicios militares. En las maniobras han tomado parte fuerzas de infantería, caballería y artillería. Es esperado en dicho sitio el Presidente de la República para revistarlas.

A fines del presente mes será movilizad una nueva división, que tendrá su cuartel general en Oporto.

Han sido llamados muchos médicos a prestar servicio y se han hecho importantes modificaciones en lo referente a hospitales.

Intriga bastante a la opinión estos aprestos bélicos de Portugal.

PRENSA ASOCIADA.

## El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.  
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.  
Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.  
Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Elene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.

## A los Sres. Párrocos

Expedientes Matrimoniales

De venta en esta imprenta a precios económicos.

## Para vender

Lo están varios utensilios, de tienda de comestibles.

Informarán, en la calle del Angel, número 9.

## Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover 24.

## Helados

El Conserje de la «Biblioteca Popular» (calle San Alberto) avisa a su numerosa clientela que todos los domingos y días festivos encontrarán en dicho Establecimiento ricos helados.

Imp. de F. Truyol, Infante, 14.



# TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

PRONTO, MUY PRONTO,

# HERMANAS

# COMMEZ

A tracción predilecta del público mahonés

# CINE CONSEY

Sábado día 22 de Julio de 1916

Estreno, estreno, estreno, de la colosal e interesantísima pe-

licula

# L.A.C.H.I.S.P.A

por la genial artista

Tina di Lorenzo

Estreno de la cinta en dos partes

# DUELO DE UN LOCO